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С О Ц О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В А . К А К  О Н И  В Ы П О Л Н Я Ю Т С Я ?С НАИБОЛЬШЕЙ ОТДАЧЕЙ

С  районной конференции учителей
УЧЕБНО-ВОСПИТАТЕЛЬНЫЙ ПРОЦЕСС 

В Ш Н О Л А Х -Н А  УРОВЕНЬ ТРЕБОВАНИЙ 
XXV СЪЕЗДА НПСС

19 марта в Тоншаеве состоялась районная учительская конферен
ция. Краткой вступительной речью ее открыл первый секретарь 
РК КПСС Н. П. Воробьев.

С докладом «О работе и задачах органов народного образова
ния и школ района по выполнению решений XXV съезда КПСС и 
Постановлений ЦК КПСС и Совета Министров СССР о школе» вы
ступил председатель райисполкома В. А. Костров.

В обсуждении доклада приняли участие учительница Шайгинской 
средней школы Л. И. Мурыгина, завуч Пижемской средней школы 
Г. П. Саламатов, учительница Кодочиговской восьмилетней школы 
В. А. Кодочигова, директор Альцевского торфопредприятия Г. Н. 
Скрипкин, председатель Шайгинского поселкового Совета А. Ф. 
Полудняков, учитель Тоншаевской средней школы Е. Г. Демин, 
воспитатель интерната Лесозаводской восьмилетней школы А. А. 
Дмитриева, учительница Шерстковской школы рабочей молодежи 
В. А. Демина.

Участники конференции избрали делегатов на областную конфе
ренцию учителей.

С заключительным словом на конференции выступил председа
тель исполкома райсовета В. А. Костров.

ИЗ ДОН Л  АД А В. А. НОСТРОВА
Лесозаготовители Пижонского лесопункта успешно справились с планом минувшего месяца. Из плана 14 тысяч кубометров было заготовлено древесины 15839 кубометров. Большинство малокомплексных бригад закончили месяц с перевыполнением.В социалистическом сорев- . новании за досрочное выпол- х' некие заданий первого квартала впереди идет бригада коммуниста В. Ф. Одегова. В феврале ею было заготовлено 1088 кубометров древесины, '  что составляет 132,8  процента к месячному заданию. Выработка на человеко-день составила 10,4 кубометра вместо 7 ,8  кубометра по плану, на тракторо-смену —  51,8  кубометра, или это на 12,8 кубометра превышает намеченное. Эта малокомплексная бригада держит первенство и по итогам работы двух месяцев текущего года.Замечательно идут дела и в бригаде Н, П. Шутова. Февральский план этим коллективом также был сделан досрочно, что дало возможность заготовить дополнительно к заданию 167 кубометров. За счет уплотнения рабочего *  времени и хорошей органнза-

За январь и февраль текущего года надой молока на Большеломовской ферме колхоза «Коммунар» составил 288 килограммов. Этот результат остался на уровне прошлого года. За февраль произвели молока 22240 килограммов, сдано государству 18779 килограммов от дойного стада состоящего из 170 голов. Молоко сдано только первым сортом.Лучших результатов по надоям на ферме добились доярки В. И. Макарова, Т . И. Виноградова, Е . К . Хлупина, получившие за февраль от своих групп соответственно по 3572, 3505 и 2777 килограммов молока.,Эти цифры могли быть намного больше, но (сказывается слабый рацион кормления жи- 
*  вотных. .Большую роль в получении высоких надоев играют корма, а они в этом году низкого качества. Солома старая, подгнившая, силос попортился. Коровы такой корм поедают плохо.В рацион кормления животных входит силос 10 килограммов, соломы —  6 и концентратов —  2 килограмма. Введены в рацион и минеральные добавки, которые

ции труда выработка на человеко-день была достигнута до 9 ,9  кубометра, или это 126 процентов к плану. Производительность на тракторо- смену перекрыли на 9,3 кубометра.Вступая в третий год десятой пятилетки, каждая из данных бригад приняла социалистические обязательства. Так, бригада В . Ф. Одегова наметила годовую программу завершить к 26 декабря и заготовить сверх плана 300 кубометров древесины; увеличить выработку на человекодень и тракторо-смену на 3 процента. 0 том, как осуществляется выполнение намеченного, наглядно подтверждают вышеприведенные, цифры.Высокие рубежи наметила и бригада Н. П . Шутова. Эти коллективы вызвали другдруга на соревнование, которое с каждым днем набирает новые силы и дает, как видно, неплохие результаты. Следует также отметить, что за два истекших месяца рабочими этих бригад заготовлено сверх плана 660 кубометров древесины.Слаженно идут дела в лесозаготовительной бригаде, которую возглавляет В. Н. Зе-

оказывают влияние на продуктивность коров.Неплохо обстоит дело с искусственным осеменением ко- - ров. Ведется соответствующая документация. Большая заслуга в этом О. А. Маковеевой, которая является также заведующей фермой.Помещение фермы чистое, своевременно производитсяЗИ М А  Н А  Ф Е Р М А Хуборка навоза, чистка и ежедневные прогулки коров, в достатке горячая вода. Аппараты для машинной дойки содержатся в чистоте и в специальной комнате.Для улучшения быта доярок на ферме есть красный уголок, в котором установлен телевизор. Силами библиотеки оформлена наглядная агитация, есть библиотека животновода. Только редкими гостями бывают здесь работники клуба, на что заведующей клубом нужно обратить больше внимания.Много. труда и сил приходится затрачивать на откорме телят. Почти все работы выполняются вручную, что отнимает у животноводов много времени. Телятницы фермы обязались получить ежесу-

вахин. Добросовестное отношение каждого члена бригады к своим обязанностям, рациональное использование рабочего времени, четкая работа механизмов, —  вот что здесь способствует достижению высоких показателей. Задание но заготовке леса этим коллективом выполнено в феврале на 112,4 процента, выработка на человеко-день составила 108,9 процента, на тракторо- смену—  112,3 процента. Это говорит о том, что коллектив данной бригады тоже уверенно идет к намеченной цели.Март —  ударный месяц работы в лесу. "Ударный не только потому, что завершает первый квартал, а и потому, что еще позволяет вести лесозаготовки в темпе. Производительный труд лесозаготовителей в зимние месяцы и в текущем месяце станет надежной гарантией создания запаса хлыстов на нижних складах на период бездорожья. Понимая это, коллективы ма- локомплексных бригад стремятся с наибольшей отдачей использовать каждый час, каждый день.уровнеточный привес молодняка крупного рогатого скота по 750 граммов. За февраль 1978 года суточный привес составил 850 граммов.Животноводы высказывают опасение, что этот результат может быть ниже из-за занижения рациона кормления молодняка. В него входит 3 килограмма сена, 3 килограмма соломы и концентратов один килограмм. Телята, находящиеся на откорме, получают концентратов по 1,5 килограмма.Из телятниц наибольших результатов добивается 3. Д. Зубова, которая уделяет своим питомцам много сил и внимания, достигает хороших привесов.За молочнотоварной фермой закреплена бригада возчиков, которые обеспечивают кормами, а этого нет на телятнике. Поэтому там иногда бывают реребои с кормами.Уместно заметить, что не ведется никакой работы по повышению квалификации доярок. Некоторые животноводы, проработавшие на ферме много лет, не имеют звания мастера машинного доения, им не присваивается классность.
М. КАШИН.

Ушел в историю 1977 год, который займет в героической истории страны Советов особое место. Конец юбилейного года был ознаменован важным событием в жизни партии и народа —  13 декабря состоялся Пленум ЦК КПСС. В связи с материалами пленума, областного и районного партийного актива, сессий следует применительно к каждой школе самокритично проанализировать, выявить положительные стороны и слабые места, наметить и осуществить мероприятия, направленные на дальнейшее повышение качества и эффективности работы школы.Выдающимся достижением Коммунистической партии и советского народа, социалистического' образа жизни является завершение перехода ко всеобщему среднему образованию. За последние 10 лет обновлено содержание образования. Растет участие школьников в общественно-полезном труде, улучшается материально-техническое обеспечение школ, (возросла роль народного учителя, повысился уровень его квалификации.В нашем районе также завершен переход ко всеобщему среднему образованию. 98 процентов выпускников восьмых классов дневных и вечерних школ продолжают обучение в средних учебных заведениях. В районе работает 6 восьмилетних, 5 средних, 14 начальных и 4 школы рабочей молодежи. Успеваемость за первое полугодие составила 97,5  процента по общеобразовательным школам и 91 процент по школам рабочей молодежи.Намного выше среднерайонной успеваемость в Пижемской средней и Кодочиговской восьмилетней школах. Низка успеваемость в Ошминской средней, Лесозаводской и Большесе.тковской восьмилетних школах. Ухудшили свои показатели Тоншаевская и Шайгинская средние школы Этим педагогическим коллективам есть над чем поработать.Школы неплохо укомплектованы педагогическими кадрами. В районе работает 219 учителей, 1>8 воспитателей и 6 пионервожатых. В этом году к нам прибыло 23 молодых специалиста. Большинство из них активно включились в трудовой процесс, заслужили большое уважение среди коллег по работе и родителей.Ликвидирован отсев учащихся по 1— 8 классам, повысилось качество учебно- воспитательного процесса, лучше стали результаты конт

рольных работ, усилилась идейная насыщенность и воспитательная направленность уроков и внеклассных мероприятий.Укрепляется материальная база школ. Только за последние два года построен и пущен в эксплуатацию интернат при Ошминской средней школе, столовая при Лесозаводской восьмилетней, ведется строительство столовой при Шайгинской средней школах, строится пристрой к Тоншаевской средней школе на 400 мест.. Все средние школы переведены ’ на кабинетную систему обучения.Примеры работы не только отдельных учителей, но и целых коллективов говорят, что район в области народного образования находится на правильном пути. Возьмем , длд примера Пижемскую среднюю школу. Ее педагогический коллектив план по всем показателям выполняет. Охват средним образованием составляет 98,3 процента, прием в 9-е классы —  65 процентов. Из 79 учащихся, окончивших 10 классов, 28 процентов поступили в высшие и средние специальные учебные заведения, 18 процентов —  в ПТУ, 54 процента пошли работать на производство. Успеваемость в этой школе с 98,5 процента в 1 97 1 — 72 учебном году повысилась до 99,4  процента. Школа работает по кабинетной системе, 13 учебных кабинетов оснащены техническими средствами, наглядностью. Имеется 10 киноаппаратов, 12 проекторов, 12 фильмоскопов, 13 проигрывателей.В каждом кабинете составлен план работы на полугодие, год, куда входит изготовление наглядных пособий, раздаточного материала силами учителей и учащихся, план приобретения наглядных пособий. Ежегодно раз в полугодие проводится смотр учебных кабинетов, классов, где подводятся (итоги работы учителей, методических объединений. Все это помогло коллективу школы (директор В. Ф. Каргапольцев, секретарь парторганизации- Б. В. Березин) в общественном смотре методической работы по оборудованию и (Использованию учебных кабинетов занять первое место среди школ района в 1977 году.В феврале 1978 года на базе Пижемской средней школы были проведены районные секции учителей математики и физики, на которых учителя убедились, что комплексное использование всех средств в
(Окончание на 2-ой стр.)

Э. КЛЕЙМЕНОВА,экономист.На прошлогоднем



Р А Й О Н Н А Я  КОНФ ЕРЕНЦИЯ УЧИТЕЛЕЙ

УЧЕБНО-ВОСПИТАТЕЛЬНЫЙ ПРОЦЕСС В ШКОЛАХ — 
НА УРОВЕНЬ ТРЕБОВАНИЙ XXV СЪЕЗДА КПСС

ИЗ ДОКЛАДА В. А. КОСТРОВАкабинете способствует значительному повышению эффективности урока. У все<х присутствующих осталось очень хорошее впечатление от посещения уроков учителей математики А. Л. Правдина и А. Н. Проняевой, учителей физики Г. II. Саломатова й В. Н. Годуновой.На уроках умело использовалась наглядность, при изложении нового !материала обеспечивается научность и доступность. Судя по ответам, учащиеся в пройденном материале разбираются. Работа этих учителей доказывает, что без создания учебных кабинетов, без накопления в них материала к каждому уроку невозможно повысить эффективность урока и всего учебно-воспитательного процесса.Методическая работа в школе направлена на овладение учителями более совершенными методами и приемами обучения и воспитания учащихся, повышение эффективности урока. Педагогический коллектив работает над темой «Коммунистическое воспитание учащихся в процессе овладения основами н аук». На заседания педагогического совета и производственные совещания выносятся наиболее важные вопросы учебно-воспитательной работы: «Пути осуществления идейно-политического, трудового и нравственного воспитания», «Теоретические основы и практические приемы активизации методов обучения в условиях школ».

На методических объединениях обсуждают наиболее трудные темы программы, подбирают и проводят контрольные работы, посещают уроки, анализируют, планируют изготовление наглядных пособий, обобщают лучший опыт своих товарищей и используют его в работе.Благодаря правильно поставленной учебно-методической работе, успеваемость в школе из года в год растет, увеличивается число учителей, которые работают без второгодников. Из 32 учителей 29 имеют 100-процентную успеваемость. Педколлектив большое внимание уделяет распространению педагогических знаний среди родителей, ведется педагогический всеобуч.Проводится большая профориентационная работа, установлена связь с промышленными предприятиями. Недавно у восьмиклассников прошел конкурс рефератов «Моя любимая профессия». В гости к выпускникам приходят лучшие производственники леспромхоза. Десятиклассники побывали на заводе радиофутляров и познакомились с его производством.Нам известны имена многих учителей района, которые пользуются заслуженным авторитетом. Это А. В. Хлыбов, Б . С. Ложкин, Д. И. Агалакова, 3. Н. Уланова, А . А . Воробьева, Л. С . Земцова, А . В. Степанова. Их педагогический авторитет не случаен, он за

воеван серьезным трудом, бессонными ночами, огромной работой над совершенствованием своих знаний. Описок хороших учителей можно продолжить. Л. И. Мурыгина, учительница химии Шайгин- ской средней школы, умело использует в своей работе все лучшее, что создано в практике преподавания химии. Объяснение нового материала проводит увлеченно и интересно, на уроках слышитсц дыхание «большой химии». Лидия Ивановна знакомит учащихся с  новейшими достижениями химической науки в промышленности, широко и с пользует различные средства наглядности, приучает школьников к самостоятельной работе. Ее опыт по внеклассной работе обобщен в январе этого года на районных педагогических чтениях и включен в программу областных педагогических чтений.В школы приходит хорошая, трудоспособная молодежь, которая начинает проявлять себя в первый же год, а в дальнейшем заявляет о себе громогласно. К таким относятся Н. А. Хлыбова и Л, И. Комарова из Тоншаевской средней, Л. В. Горинова из Ломинской начальной, Т . А. Трушкова из Письменерской восьмилетней 
школ.В школах района работает 11 интернатов, в которых проживает 882 ученика. 968 учащихся проживают на расстояния более 3 км от школы, из них ежедневно подвозят к

школе 128 человек. Хорошо налажен подвоз школьников в Буреполомокой и Шайгин- ской средних школах, где дети подвозятся на специальных автобусах. Рейсовыми автобусами пользуются учащиеся Ошминской средней и Больше ее л к овс к ой во е ьмииетнейшкол, но здесь некоторые учащиеся вообще не имеют проездных билетов. Неблагополучно обстоят дело с подвозом в Пижемской, Ошминской средних и Лесозаводской и Болынеселковской восьмилетних школах. Бывали случаи когда учащиеся идут пешком 5 — 7 км. До сих пор возят на открытой машине учащихся, проживающих в совхозе «Вякшенерский».- В  этом году было холодно в Болынеселковской восьмилетней, Шайгинской средней и Ошарской начальной школах. Температура воздуха в них не поднималась выше 15 градусов тепла. Райисполкому, РОНО, сельским и поселковым Советам необходимо помочь этим школам в ремонте отопительных систем.Все школы района имеют столовые,. а в Ошминской и' Тоншаевской средних школах имеются отдельные столовые при интернатах. Питание учащихся в интернатах трехразовое. В школах работает 37 групп продленного дня, которые посещают 1305 учащихся. Большинство школьников охвачено абонентным питанием, остальные получают булочку и чай. Меню разнообразные, однако в них не хватает овощей, недостаточное количество масла и молока. Чаще

всего в питании преобладают каши и макаронные изделия, реже —  картофель и овощи Лучше других организован питание в Дисьменерском интернате.Мчащиеся 1— 3 классов ежедневно получают стакан молока. В Пижемской средней и Лесозаводской восьмилетии': школах этого не делается, хотя деньги на молоко школам выделяются, но они расходуются на другие нужды.Нет должного порядка в интернате Болынеселковской восьмилетней школы. Здесь нет чистоты и порядка, помещение не проветривается, нет контроля за питанием детей.Анализ работы прошлого и первого полугодия текущего года обнаружил много пробелов в общеобразовательной подготовке школьников: их недостаточную грамотность, отрыв теории от практических умений и навыков, слабое усвоение программного материала, особенно по математике. Ключ к их преодолению —  в совершенствовании учебного процесса. Пути его совершенствования известны, они четко сформулированы в докладе Л. И. Брежнева на XXV  съезде партии: «В современных условиях, когда объем необходимых для человека знаний резко и быстро возрастает, уже невозможно делать главную ставку на усвоение определенной суммы фактов. Важно прививать умение самостоятельно пополнять свои знания, ориентироваться в стремительном потоке научной и политической информации».
ГОВОРЯТ УЧАСТНИКИ КОНФЕРЕНЦИИ
А. А. ДМИТРИЕВА, воспи

татель интерната при Лесоза- 
водской восьмилетней школе.Решения X X V  съезда КПСС говорят о возрастающей роли школы, об ответственности учителя-воспитателя за подготовку людей, способных по своим идейным и моральным качествам успешно продолжать дело старших поколений, преданно служить своей Родине, своему народу, чтобы молодежь вырастала достойными гражданами, сознательными тружениками и надежными защитниками своей Родины.У нас, воспитателей интернатов, есть большие возможности по воспитанию детей, которые в  школе 'находятся 4— 6 часов, а вое остальное время — в интернате.Интернат при нашей школе был1 открыт в январе I9 6 0  года. 17 мальчишек и девчонок впервые начали вдали от дома новую жизнь. И надо было сделать эту жизнь интересной, увлекательной, содержательной и полной разнообразных мероприятий. Трудно сти заключались еще и в том, что у нас почти не было материальной базы.С первых дней работы в интернате я учила ребят мечтать, дружить, любить свою- Родину, свой народ. Постепенно создавался дружный коллектив со своими традициями.

Нагрузка у  воспитателя большая, и тут ему на по- мвщь приходит совет интерната. Созданы четыре комиссии, которые отлично справляются со своими обязанностями. Мы доверяем ребятам, приучаем их к самостоятельности. Совместно - составляем план работы и выносим его на обсуждение общего собрания живущих в интернате.В этом учебном году мы решили обратить особое внимание наших воспитанников на героизм и мужество советских людей, проявленные в годы Великой Отечественной войны, чтобы знало молодое поколение, какой ценой далась победа советскому народу. Наши ребята были на экскурсии по Белоруссии, посетили Витебск, Хатынь, Минск. Учащиеся готовили беседы о городах-героях Волгограде и Ленинграде.Жизнь в нашем интернате насыщена многими интересными мероприятиями. Мы отмечаем праздник урожая, на котором подводим итоги сельскохозяйственного года в районе, устраиваем своеобразные выставки, отмечаем дни рождения воспитанников, вечера встреч с бывшими воспитанниками, торжественные вечера, посвященные знаменательным датам, диспуты— словом, стремимся использовать все возможности, чтобы дети

получили прочные знания, были чуткими, добрыми, отзывчивыми, честными, выросли, достойной нашей сменой.
Е. Г. ДЕМИН, учитель Тон- 

шаевеной средней школы.Выпускники школ за период учебы должны овладеть глубокими знаниями основ наук и трудовыми навыками для работы в народном хозяйстве, вплотную подойти к овладению определенной профессией.В Тоншаевской средней школе с 1970 по 1 9 7 7 ^  год 204 ученика получили права трактористов, 82 из них —  девочки. В 1977 году 41 ученик получил права тракториста, из них пять девочек.У нас еще недостаточная материальная база, нет кабинета для проведения лабораторных работ, не хватает узлов для разборки и сборки, мы не обеспечены горючесмазочными материалами.Семь выпускников прошлого учебного года поступили в высшие учебные заведения, двое— в сельхозинститут, двое — в ^техникумы, двюе— в ПТУ, На курсах шоферов обучается 8 человек, восемь выпускников работают трактористами, четверо —  каменщиками.И в дальнейшем мы будем проводить определенную работу, чтобы наши выпускники шли в народное хозяйство, оставались работать на предприятиях района.

В. А. КОДОЧИГОВА, учи
тельница восьмилетней шнолы.Вопрос о создании атмосферы доброжелательности между учителями, учащимися и их родителями является и будет актуальным на всех ступенях развития школьного образования. Ни один педагогический коллектив не остается равнодушным к этому вопросу, но решается он во всех коллективах по-разному.Коллектив Кодочиговской восьмилетней школы очень дружный, сплоченный, у нас всегда здоровая атмосфера, и это помогает нам добиваться определенных успехов в деле воспитания и обучения школьников. Мы работаем с полной отдачей сил, делаем все сообща. И тот, кто приходит к нам в начале учебного года, быстро осваивается в новой для него обстановке.Учитель не в состоянии постичь характер ребенка, не зная, в какой семье он растет. Мое знакомство с детьми начинается задолго до того, как они придут ко мне в 4-й класс. Я побываю у всех родителей, познакомлюсь с обстановкой в семье. Меня постоянно интересует, каковы требования родителей к своему ребенку, как они его поощряют и как наказывают, их любимые занятия, как они проводят свободное время, их духовные запросы. Я широко

использую анкетирование с обязательным их анализом на родительских собраниях. Родители в школе— частые гости, так как знают, что у нас они всегда получат добрый совет, помощь.В моих учениках меня интересует буквально все, и к восьмому классу — когда они уходят из нашей школы—  у меня накапливается богатый материал о человеке, он мне понятен как личность. Часто мы за заботами о трудном ученике забываем о хороших. Цель любого мероприятия,проводимого в классе, —  это воспитание человека развитого во- всех отношениях, человека доброго, отзывчивого,верного товарища. Цель нашей воспитательной работы—  воспитывать каждого учащегося через коллектив, крепить дружбу в классе, добиваться взаимного уважения, иметь тесную связь с родителями, держать их в курсе событий в классе, знать своих учащихся в домашней обстановке.Все это помогает мне в моей работе. Можно много читать статей на педагогические темы, но все они не произведут должного влияния, если у учителя нет любви к детям. Мой метод воспитания самый верный, самый правильный—  это любовь к детям, а любовь может сделать многое.
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Весне навстречу В СЕМЕННОЙ ЛАБОРАТОРИИ

А. В. Марахтанова. -На календаре —  середина марта. Совсем немного времени осталось до начала весенней страды у земледельцев нашего района. В настоящее время близятся к завершению ремонтные работы сельскохозяйственной техники. Но не

только от готовности техники зависит судьба будущего урожая. Важное значение в получении высоких урожаев имеет постоянный 'Контроль за состоянием семенного материала. Кому не известна истина, что без высоких качеств семян доброго урожая не подучишь. Поэтому специалисты хозяйств на местах и сотрудники госсемлаборатории контролируют -состояние зерна со времени засыпки его в склады и до начала сева, проверяя на чистоту, влажность, всхожесть. Лаборанты госсемлаборатории своим добросовестным отношением ж делу добиваются от специалистов (агрономов) колхозов и совхозов самого серьезного внимания к семенному материалу. И, несомненно, то хозяйство, где забота о сос-. таянии семян стоит на первом месте, получает высокие урожаи сельскохозяйственных культур.В день, когда мне довелось - побывать в госсемлаборатории, сотрудники были заняты проверкой семян повышенной влажности на всхожесть. Та-

В. А . Демина и 3. А. Смирнова.

кои анализ производится через определенные промежутки времени, то есть одни и те же есчена подвергаются анализу несколько раз. Так, в совхозе «Вякшенерский» во втором отделении (д. Пустошка) вторично был взят на проверку овес сорта «пшебуй-2». И если говорить о качестве овса в сравнении ,с предыдущей проверкой, то результаты остались прежними. В колхозе «Коммунар» почти все семена (95,6  процента) I и II класса, что говорит о том, что в этом хозяйстве им уделяется должное внимание.Но надо отметить и бесхозяйственное отношение со стороны руководителей и специалистов совхоза «Пижем- ск'ий», где семян I и II класса имеется всего 18,9 процента. Это самый низкий показатель в районе. Видимо, в «Пижем- еком» совсем забыли о приближающемся севе.Такая «забывчивость» некоторых руководителей и специалистов хозяйств приводит к неприятному итогу: на первое . марта колхозы и совхозы района имеют кондиционных семян 97,3 процента, из них I и II класса— 74,7 процента.Непосредственный контроль за состоянием качества зерна производит районная госсем- лаборатория, руководимая опытным специалистом А. В- .Марахтановой. Коллектив этот небольшой. В основном все ее сотрудники-лаборанты с большим стажем. Так, А. II. Березина работает в лаборатории с 1964 года, ’ предварительно окончив Ардатовский сельскохозяйственный техникум. Сейчас она трудится в качестве старшего техника- лаборанта, и основной ее работой является определение процента влажности семян.В. А. Демина— самая молодая

сотрудница лаооратории, но несмотря на молодость приобрела определенные навыки, с годами гщишел опыт. Она занимается проверкой зерна на чистоту. Отдавая все силы, зйания и свой богатый опыт, с нею рядом трудится 3. Ф. Смирнова и, несомненно, ее опыт помог быстрее освоиться в избранной специальности В. А. Деминой. В напряженные дни всегда придет на помощь подругам по работе В . В. Каргапольцева. И надо заметить, тот факт, что в этом сравнительно небольшом коллективе каждый сотрудник освоил смежную специальность и в нужный момент может успешно произвести любую операцию.Добросовестное отношение к работе, точность и своевременное выполнение каждого анализа —  вот те качества, которые присущи этим женщинам.. Ведь именно они своей скромной работой вскрывают и добиваются устранения недостатков в хранении семян
В. В . Каргапольцева.тем самым добиваясь повышения .урожайности сельскохозяйственных культур.

С. ЗОЛОТАРЕВА.

А. П . Березина.
« l u m i u i u u i i i i i i u i m i i i i u i m i i m i i i m i i i m i i f m i i i i i i i i i u u i i M u i i i u u u u j L U L i u u u i i i u i u i u i i i u i i u i i i i i m u i i u i i i i M i i i i i u i i i i i i i i i i i i M H i i i i i i i i i i i i i i i u i t i u i i u n i i i n u i i i iУДОБРЕНИЯ— КЛЮЧ К ПЛОДОРОДИЮОдним из важнейших факторов систематического роста урожаев является увеличение внесения удобрений в почву. В 10-й пятилетке хозяйства страны получат 467 млн, тонн удобрений, что на 100 млн. тонн больше, чем в девятой. Это ко многому обязывает и работников сельского хозяйства. В «Основных направлениях развития на'родного хозяйства СССР на 1976— 1980 г. г.»  ставится задача повысить эффективность и спользования минеральных удобрений, сократить потери при транспортировке, хранении и внесении в почву, совершенствовать систему агрохимического обслуживания совхозов и колхозов.Большую помощь в решении этих задач специалистам сельского хозяйства могут оказать следующие книги.1. Ванников В. Д ., Минеев В. Г. Почва, климат, удобрения и урожай. М. «Колос», 1977, 413 с.В книге обобщен опыт рационального использования удобрений в различных зонах нашей страны. Применение их рассматривается с учетом плодородия почвы, климатических условий и агротехнических мероприятий. Показа-' ны примерные системы удобрений в различных зонах. Рассмотрено применение си

стемы удобрений иод планируемый урожай. Книга рассчитана на специалистов и руководителей хозяйств, студентов сельскохозяйственных вузов.2 . Толстоухов В. П. Удобрения и качество сельскохо'. зяйствевной продукции —  М. Россельхозиздат, 1976, 55 с (Библиотечка агрохимических знаний).Книга расскажет о . значении элементов питания растений в формировании качеств.! урожая. О влиянии удобрений на качество урожая зерновых, технических, кормовых культур, а также о влиянии извести на качество урожая.3. Попов А. В ., Васяева 3. С ., Багрова И. И. Применение удобрений из бытовых отходов. Л. Лениздат, 1977, 62 с.4. Кузьменкова А. М. Использование компостов из твердых бытовых отходов М. Россельхозиздат, 1976, 60 с.Две данные книги раскрывают состав и свойства твердых бытовых отходов и подробно рассказывают о способах их переработки и особенностях применения в овощеводстве. Рассчитаны ш ири  на специалистов сельского хозяйства.5. Дмитриева В. И ., Никитин В. А , Поленина В. А. Ис- щойьзоваяие стоков животно

водческих комплексов. —  М. Россельхозиздат, 1977, 63 с.В брошюре рассмотрены вопросы удаления, подготовки,, хранения, транспортировки и использования животноводческих стоков. А также описана методика расчета норм и сроков их внесения. Книга предназначена для инженерно- технических работников животноводческих комплексов, мелиораторов, агрономов.6. Горелик Л. А. Внесение удобрений с поливной водой. Обзорная информация. (Всесоюзный научно-исследовательский институт Информации и технико-экономических исследований по сельскому хозяйству. М. 1977. 67 с.В обзоре рассказывается о прогрессивном способе внесе • ния жидких удобрений с поливной водой. Этот способ дает значительную экономию труда, денежных средств и энергии без снижения урожаев. Книга опирается на ряд опытов, проведенных в СШ А , Франции, Болгарии, и предназначена для специалистов, руководителей хозяйств, научных работников.7. Покровская С. Ф., Гладкова Л. И. Использование осадков сточных вод в сель

ском хозяйстве. Обзорная информация. (Всесоюзный науч- да-И'СС'ледошчельший институт информации и технико-эконо- ■ маявш их исследований по сельскому хозяйству. М. 1-977, 44 с.В обзоре обобщен отечественный и зарубежный опыт _ по применению осадков сточных вод ц качестве удобрений и но переработке их на кормовые добавки 'сельскохозяйственных животных, приведены данные по технологии приготовления осадков сточных вод. Обзор рекомендован специалистам сельского хозяйства и научным работникам.8. Трухан Л. Г ., Жуков М. Н ., Маслов С . Ф. Опыт агрохимического обслуживания колхозов и совхозов. На примере хозяйств Марийской АССР. —  М. Россельхозиздат. 1977, 71 с.Одна из форм агрохимического обслуживания колхозов и совхозов —  научно-производственные объединения, организация которых начата в РСФСР. В числе первых создано Марагрохимобъединеяие чОпыт работы этого объединения и освещен в книге. Книга рассчитана на агрономов, агрохимиков, руководителей колхозов и совхозов.
Е. ШЕИНА,старший библиотекарь областной библиотеки имени В. И. Ленина,

Москва. В павильоне «Картофель и овощи» на ВДНХ. СССР открылась тематическая выставка «Опыт работы специализированного подмосковного объединения «Весна» по производству овощей в защищенном грунте- на промышленной основе». В объединение входит., семь совхозов с общей площадью теплиц почти в сто гектаров. Высокий уровень организации производства позволил предприятиям «Весны» с каждого квадратного метра теплиц снимать по 37 килограммов овощей. Ежегодно хозяйства отправляют в Москву и область свыше 60 тысяч тонн овощейк 22-х наименований.
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СПОРТМяч над сеткойВ Буреполоме проходило первенство района по волейболу среди средних школ. В соревнованиях участвовали спортсмены Пижмы, Тонша- евр, Шайгино и Буреполома. Первыми на площадку вышли юноши Тоншаево и Пижмы. Первая партия— за тоншаев- цами — 1 5 :3 . Вторую выиграли пижемцы — 1 5:1 2 . Исход поединка решился в третьей партии. Тоншаевские волейболисты оказались сильнее и выиграли матч со счетом 2 :1 .Во втором матче хозяева площадки переиграли команду Шайгино со счетом 2 :0 . Затем в борьбу вступили девушки Буреполома и Шайгино, и в этой встрече взяли верх бу- реполомские девушки с таким же счетом.Волейболисты Пижмы во втором матче встретились с шайгинскими юношами и легко победили со счетом 2 :0 .На площадке лидеры соревнований —  юноши из Тонша- ева и Буреполома. Это была центральная встреча первенства, ибо в ней решалась судьба первого места. Первая партия проходила очень н а пряженно. С перевесом в два очка ее выиграли гости. У тоишаевцев хорошо сыграли в этой партии В. Окунев и Ю. Макаров. Вторая партия. Хозяева предпринимают все усилия, чтобы спасти игру, но тоншаевские ребята доводят партию до победы— 1 5 :1 0 . и выигрывают с общим счетом 2:0 .После этой встречи на площадку вышли волейболистки Буреполома и Пижмы. Победа позволяла хозяйкам соревнований занять первое место (тоншаевские девушки не выступали), они и победили со счетом 2 :0 .Очень упорно проходил поединок между юношами Тонша- ева и Шайгино. Первая партия за шайгинцами — 1 5:11. Тоншаевцы поняли, что ш утить с шайгинцами не следует, и в высоком темпе провели две оставшиеся встречи. Они победили со счетом 2 :1 .Итак, чемпион у юношей известен —  команда Тонша- евской средней школы (тренер А. А . Юдинцев). Девушки из Шайгино в упорном поединке .победили пижемских волейболисток. Последняя игра — юноши Буреполо.м— Пижма. В этой встрече команда-победительница занимала второе место в первенстве. Гости оказались сильнее. Они победили в двух партиях 1 5:12 и 1 5:10 .Таким образом, юноши из Пижмы стали вторыми призерами (преподаватель физкультуры Н. В. Зыков), на третьем —  хозяева (преподаватель физкультуры А. Я. Татаринов). У девушек на втором месте шайгинские спортсменки (преподаватель физкультуры В . Н. Журавлев), на третьем —  Пижма. 'Победители были награждены кубками и дипломами спорткомитета. Лучшими игроками признаны Наташа При- казчикова из Буреполома и Владимир Косарев из Пижмы. Они были награждены почетными грамотами.
В. СУВОРОВ,председатель спорткомитета.

П Р И Р О Д А  И Ч Е Л О В Е К
ИНТЕРЕСНАЯ ВЫСТАВКА

Она не требует награды 
За драгоценные дары.
И лишь одно природе надо^  
Чтоб люди были к ней добры.Районная выставка «Природа и человек», действующая в Тоншаевском Доме культуры, пользуется большой популярностью у населения. Целый день здесь народ, многие и з них оставили в книге отзывов хорошие записи.Большую экспозицию лред- ставид на выставку учитель Тоншаевской средней - школы Ю. П. Лямин. Это, в основном, работы маслом. Но есть у него чеканка, пастораль. Все его работы проникнуты любовью к родной природе. Осо

бенно хочется назвать работы маслом «Красный берег», «Вид на деревню Садово- Ромачи».Надежда Лопатина живет н деревне Лопатине среди полей и лесов —  именно поэтому, наверное, в ее творчестве широко представлен животный мир района. Чувство прекрасного у нее хорошо развито. Не оторвешь взгляда от ее картин «Три оленя», «Раннее утро», «Лес». Некоторые из них будут представлены на областной выставке.Н. Лопатина представила также выжигание по дереву, чеканку. Отрадно отметить, что по ее стопам пошел и сын.

Женя Лопатин, ученик 1 класса. На выставке экспонируются его рисунки.Очень интересную экспозицию представили учитель- пенсионер А. Н. Ходыкин. Из природного материала—  корней деревьев, веточек— опытный глаз и умелые руки художника мастерят ‘ различные поделки. Посетителям несомненно понравился его черт, ящур, берлога медведя, уж, чучело ястреба,- резьба по липе. Раздел, который представил А. Н. Ходыкин, пользуется у посетителей особенной популярностью.Талантливо выполнены работы — выжигание по дереву — у жителя деревни Ошары

Чучело ястреба. Работа А. Н. Ходыкина.А. Д. Кудрявцева. Его произведения очень поэтичны: «На охоте», («Садко».Людмила Трушкова с Тон- шаевского филиала Семеновского объединения по производству сувениров известна многим своими работами. И на сей раз она выставила матрешек, бочоночки, сахарницы, различные наборы, стаканчики, детские игрушки, раскрашенные ярко, празднично, с большой выдумкой и старанием.II. Горчинская с этой же фабрики представила на выставку поделки из природного материала: медведя и крокодила из дерева, фрукты из папье-маше, многие другие

изделия.Резьба по дереву у тонша- евцев пользуется особой любовью. Это видно, когда осматриваешь выставку. Студент Семеновского техникума механической обработки дереваA. Кованев представил очень интересные и несомненно талантливые работы: «Журавли», «Портрет Есенина», «Цапля в болоте», «Семья». Все это вырезано на дереве. Кроме того, он смастерил избушку на курьих ножках, полностью из природного материала.В выставке принял участие учитель Тоншаевской средней школы И. Ф. Степанов. Здесь можно увидеть его работы из дерева «Старик», «Физкультурница», «Медведь с гитарой» и другие.Активное участие в организации выставки приняли участие школьники. Большой раздел занимают работы пижемских ребят. Рисунки Н. Вершининой, Г. Лебедевой,B. Даровских, С . Стрельникова, выжигание по дереву В. Шшнмакова, макеты И. По- ловщкковой и II- Шляминой, гербарии семян, мхов, лишайников, альбомы, стенгазеты, наглядные пособия —  эти и другие материалы можно увидеть на выставке.Разнообразные экспонаты привезла Шайгинская средняя школа. Выжиганием занимаются В. Жаркова, Т. Хрулева. Различных зверюшек смастерила Н. Демина и Г. Бастры- к&ва.Много экспонатов представили и учащиеся Лесозаводской восьмилетней, Ошминской и Буреполомской средних школ.Особый раздел составляют фотографии. Здесь первенствуют А. П. Эргле с Пижмы. Увидеть и запечатлеть момент—  это тоже искусство. Хорошие фотографии и у ученика Тоншаевской средней школы Ф. Евстропова. К сожалению, из этой школы Федя— единственный представитель, школа осталась в стороне.Пижемчанмн А. Ворожцов демонстрирует картину маслом «Юрьев. Паром».Посетителей здесь всегда много. «Нельзя вырастить полноценного человека без воспитания в нем чувства прекрасного», —  писал Р. Тагор. Выставка показала, как велика у людей тяга к прекрасному, как много талантов родит наша тоншзевская земля.
А. МИХАЛИЦЫН.

Фильмы
В основу сценария широкоэкранного фильма «Вдовы», написанного Ю. Дунским, оо- ложены судьбы двух женщин, сохранивших в годы Великой Отечественной войны могилу неизвестных солдат, которых они в первую военную осень схоронили за деревенской околицей. Судьбы этих двух женщин очень тяжелы. В войну они потеряли своих мужей, сыновей. Печаль сблизила их.Эта история была напечатана в -газете «Труд» в 1971 году но очерку журналиста Льва Аркадьева. А поставил фильм режиссер-постановщик Сергей Микаэлян.Широкоэкранный цветной фильм «Ты иногда вспоминай» поставлен по повести В. Кунина «Местная анасте-

недели
зия» режиссером П . Чухраем. Главная роль старого военного хирурга Коробова написана специально для народного артиста СССР Николая Крючкова.Одажды во время циркового представления получает тяжелую травму воздушный гимнаст Волков. По просьбе заведующего горздравом операцию делает Герасим Васильевич. Он сохранил руку гимнасту. Хирург и артист становятся друзьями. Герасим Васильевич, убеждая Волкова вернуться к -любимой профессии, приходит к выводу, что и ему еще рано оставлять работу.Роль Волкова исполняет Л. Прыгунов.Приключенческий широкоэкранный фильм «Схватка в

пурге» поставлен на киностудии «Мосфильм» А. Гордоном по сценарию, написанному 0. Мирошниченко при участим В. Кузнецова.Действие картины происходит на Крайнем Севере. Приготовившиеся бежать за границу бандиты встречаются на далекой северной стройке со своим бывшим дружком, наме- - реваясь взять у него золото и алмазы. Однако тот твердо встал на честный путь и никаких ценностей не имел. Уйдя от него, бандиты, чтобы быстрее добраться до границы, захватывают рейсовый автобус. Но их преступные замыслы разрушает начальник стройки. Его роль исполняет популярный киноактер Л. Марков.
Н. ТАТАРИНОВ,директор киносети.

Посвящается
ГорькомуВ марте исполняется 110 лет со дня рождения А. М. Горького. В честь этой даты в Тоншаевской детской библиотеке открыта книжная выставка «Детство Горького и наше детство». Здесь представлены книги пролетарского писателя и произведения современных писателей, такие, как «Чудак из 6 «б» В. Железня- кова, «Вовка Грушин и другие» Ю. Сотника.Работники библиотеки перед учащимися Тоншаевской средней школы сделали обзор книг М. Горького, провели беседу о его жизни и творчестве.

3. ШАНДУРОВА,заведующая абонементом.
Зам. редактора

А. ПЕРМИНОВ.
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